

**Ergebnis Wettbewerb.**  
**Rub. Schütz. Conzess.**  
—  
**Buchdruck. Uebersetzung**  
**1,00 Goldmark.**  
—  
**Ueberzeugungspreis:**  
**1. amio. Ressortenlegale**  
**(Rohdrukfar. ausgeschl.)**  
**1,40 Goldmark.**  
**Gedrucktes. Ueberzeugung**  
**die dritte.**

**Beratungswertlicher  
Redakteur:**  
**Gustav Weidens**  
**Nürnberg.**  
**Fernspr. - Anschl. 408**  
**Beratung u. Redakt.:**  
**Nürnberg I,**  
**Ecksteinstraße 1, 1**  
**Zahlungen:**  
**Postleitzahl: 90099**  
**Expeditionen:** Der  
Zettelpostkasten

# Der Schuhmacher

# **Organ des Zentralverbandes der Schuhmacher**

Summer 5 Farnham, den 28. Januar 1925

---

30 Jahre

## Die britischen Gewerkschaften im Jahre 1923

Im Sinne der letzten sozialen Jahre betten die Befreiungen zur Konzentrierung der britischen Gemeinschaften kennzeichnende Erfolge, doch blieben noch immer zahlreiche leibhaftige kleine Organisationen bestehen, die sich fast ausschließlich in Großbritannien und Nordirland 1700 Vereinen konzentrierten. Diese Zahlen spätter 1885 und 1923 1155. Von praktischer Bedeutung sind nur wenige der zahlreichen kleinen Verbände, die aus irgend einem Grunde ihre Selbständigkeit behielten. Wie weit die Zusammenfassung der gewerkschaftlichen Kräfte geliehen ist, geht aus den Ziffern hervor, die für das Jahr 1923 angegeben werden: es lebten 100.000 Mitglieder befreit, von denen etwa ein Drittel der Gewerkschaftsleiter aller Gewerkschaften trifft. Zahlreicher gingen auf 50.000 bis nicht ganz 100.000 Mitglieder: auf sie entfällt ein weiteres Fünftel der Gewerkschaftsleiter. Von den 5.400.000 Mitgliedern aller im Jahre 1923

1923.

verbunden die herrschende Organisationsform ist, empfehlen sich Zweckverbände (Generalbund) verschiedenartige Organisationen zusammen. Die Zahl solcher Federationen liegt von 1913 bis 1917, 1918, 1919, 1920, 1921, 1922, 1923 bei 10, 18, 27, 30, 35, 38, 40. Die Gewerkschaften und mehrere Federationen vereinigten sich zu einer einzigen. Wird aber jede Gewerkschaft nur einer einzelnen Federation zugestellt, so ergibt sich für die derzeit unvereinigten Gewerkschaften 1918 eine Mitgliedszahl von 234,000, 1922 von 3.988.000 und 1923 von 5.851.000 (66 Prozent aller Gewerkschaftsmitglieder). Ende 1923 waren 100.000 Mitglieder befreit, von denen etwa ein Drittel der Gewerkschaftsleiter aller Gewerkschaften trifft. Der General Federation of Trade Unions<sup>1)</sup>, der 150 Organisationen umfasst, die die "Mines Federation of Great Britain" und die "Confederation of Engineering and Shipbuilding Trades". Der Trades Union Congress — als Landesorganisation — gilt nicht als Federation in dem hier gebrauchten Sinne.

Die britischen Gewerkschaften oder "Trades Councils"<sup>2)</sup> sind ebenfalls eine Form der Gewerkschaftsorganisation. Sie

Der Agrarstaat bedeutet die gesamten industriellen Produktionszonen und ist ganz ausgenommen den industriellen Schulzustand aus. Die Industriestadt deutsches die landwirtschaftliche Produktion kann und darf deshalb abnehmen. Richt eine einzige Großfamilie kann und darf nicht mehr produzieren und für sich bestimmt werden, denn der deutsche Sozialismus ist ein sozialer Gleichgewicht; eine Tatsache wird auf die andere ein. Das Kapital steigert die Leistungsfähigkeit des Grund und Boden und verdeckt damit finanzielle auf ihm erzeugten Produkte. Beide haben nur die ausgenügendes Bodenbesitzer, die eine besondere soziale und politische Interessenvertretung je haben soll.

Die Wachstums- und Erholungsbewegungen aller Organisationen zusammen belief sich im Jahre 1923 auf 7.400.000 Mitglieder. Die Betriebsgewerbeverbände hatten die Expansionen im Eisenbahnverkehr (83 Prozent), im Eisenbahnwesen (7,9 Prozent) und im Transportsektor um 200.000 (7,9 Prozent). Die Organisationsraten der Gewerkebünde waren bei 1923 mit 10,1 Prozent am höchsten. Seit 1920 nahm die allgemeine Arbeitsmarktbewegung wieder zu, was die Gewerkebünde verlieren und zwar nahezu ein Drittel. Nach der Erosion der Gewerkschaften der Landarbeiter wiesen einen relativ niedrigen Stand auf. Im Jahre 1923 lag der Mitgliedsaufbau bei den Bauarbeiterverbänden mit 1.000.000 (13,5 Prozent) an der Spitze, gefolgt von den Eisen- und Stahlarbeiterfächern (16,6 Prozent), die Glas- und Keramikerfach (14,3 Prozent) und die Konditorei (14,1 Prozent). Der niedrigste Gewerkschaftsanteil war 1923 mit 4,9 Prozent bei den Dienstleistungsberufen (1.000.000).<sup>17</sup>

In der Vorstellung stand Deutschland s. 9, 10 u. 14 vor Zonne  
Sternen. Italien sollte dadurch die Weltgeschichte kaufen, und auch  
in Italien, die in Deutschland wichtige Produkte kauft, und auch





